



J. Israel Martínez

## Presupuesto Edomex 2024, una visión anticipada del futuro

Llegó noviembre y con este también la discusión por el paquete fiscal 2024 que, entre otras cosas incluye el presupuesto de egresos del Estado para el próximo año que será, en forma, el primero completo de Delfina Gómez como gobernadora y un año complejo por los procesos electorales que se vivirán en la entidad.

La Legislatura mexiquense había anunciado en días anteriores que la discusión del Paquete Fiscal 2024 se llevará a cabo a partir del 15 o 16 de noviembre para esperar que la federación resolviera el monto que se asignará a la entidad; mientras que en el terreno federal apenas el viernes pasado se aprobó el presupuesto en comisiones por lo que se espera que la discusión sea esta misma semana en el pleno y sea aprobado en los siguientes días para considerar en firme los montos que se asignarán a las entidades.

Hasta este momento las estimaciones para el Estado de México rondan los 300 mil millones y los 370 mil millones de pesos, pero el monto definitivo se tendrá sólo hasta que el pleno del Legislativo en San Lázaro apruebe el Paquete Fiscal de la federación, será entonces cuando los diputados locales entrarán en el análisis del presupuesto real para la entidad y deberán tomar decisiones respecto a qué le darán prioridad y en dónde tendrán que aplicar recortes a las propuestas presentadas por las dependencias y los órganos autónomos de la entidad.

Generalmente a nivel federal la discusión en pleno no suele durar mucho, aunque en este caso se espera que los diputados incluyan, de último minuto, asignación presupuestal para atender la crisis que se vive en Acapulco y sus comunidades aledañas por el impacto del huracán Otis en días pasados.

El presupuesto de egresos del Estado nos permitirá conocer cuáles son los temas prioritarios para ser atendidos por parte del gobierno de Delfina Gómez para 2024, de igual forma nos anticipará si habrá programas o dependencias que deberán ver concluidas sus actividades para el próximo año en función de los recursos que le sean asignados por los diputados, especialmente de Morena, quienes defenderán a capa y espada las propuestas de la

governadora.

Quienes de manera natural suelen ver recortada su propuesta presupuestal entregada con anterioridad son los organismos autónomos a quien los diputados se les hace más sencillo aplicar recortes pensando en que no habrá alguna afectación en particular, institutos como la Comisión de Derechos Humanos estatal, el Comecyt y el Instituto Electoral del Estado de México (IEEM), aunque en este último se esperaría que los recortes sean menores debido a la organización de los procesos electorales municipales y distritales locales del 2024.

Con la información que se tiene hasta este momento se estima que el monto del presupuesto 2024 para el Estado de México estaría conformado por 167 mil 501 millones 585 mil 68 pesos en participaciones federales, 93 mil 560 millones 519 mil 687 pesos en aportaciones federales y 5 mil 375.7 millones de pesos mediante convenios de descentralización, la distribución del gasto se basa en una serie de clasificaciones, incluyendo la administrativa, la administrativa por dependencia, el gasto por poderes (Legislativo, Ejecutivo, Judicial), la económica por objeto del gasto, la económica por tipo de gasto, la funcional del gasto y la programática del gasto.

El presupuesto de egresos del Estado de México también debe contemplar asignaciones para los municipios a través del Ramo 28 y el Ramo 33 y se establecen límites para plazas, sueldos, salarios, adquisiciones y obra pública; no obstante, los montos que se han hablado de manera anticipada todavía puede ser modificados por los diputados locales por lo que ninguna dependencia o municipio puede planear su gasto sino hasta que los diputados determinen y aprueben los montos definitivos.

De manera general, en el Estado de México la asignación de presupuesto por parte de los diputados suele ser tranquila y en tiempo, cumpliendo los plazos esta-

blecidos entre finales de noviembre y mitad de diciembre para la asignación de los recursos, dando tiempo a los municipios de calcular y establecer sus gastos para el año siguiente en función de lo que los diputados locales hayan aprobado; sin embargo, siempre existe la posibilidad de que este trámite se atore en las comisiones o en el pleno y se venza el plazo para la asignación, complicando la planeación de todas las dependencias y municipios.

Se espera que para este año se asigne recursos específicos a las secretarías creadas por la administración estatal y que hasta este momento no han arrancado formalmente sus actividades precisamente por la falta de presupuesto asignado, con lo que es dependencias como la Secretaría del Agua podrían arrancar actividades, de manera formal, hasta 2024; de igual forma se prevé un presupuesto específico para el tema de combate a la corrupción, una de las banderas de la Cuarta Transformación que, no obstante, queda en la indefinición al momento de precisar qué actividades se cubren bajo este rubro.

Bajo el discurso de Morena, también se esperan asignaciones específicas para programas del Bienestar, específicamente en la asignación de recursos directos a becas, apoyo hacia las mujeres, apoyos y las personas de la tercera edad y en general a personas que son consideradas por el go-

bierno mexiquense como vulnerables o en situaciones de pobreza y pobreza extrema; en cumplimiento con las promesas que Delfina Gómez habría hecho durante la campaña para convertirse en gobernadora de la entidad.

Poner atención a las asignaciones presupuestales, nos permite anticipar los proyectos que el gobierno mexiquense tiene previstos para el próximo año; nos da la oportunidad de prever las acciones que se realizarán y nos muestra, al menos en el terreno de la planeación, cuáles son las prioridades que tiene el gobierno estatal en el arranque de la administración y ya con el control absoluto de las decisiones gubernamentales.

Por todo lo anterior, es muy importante mantenernos atentos no sólo a las asignaciones, sino también a las discusiones sobre el destino que se planea para el uso de estos recursos, será a través de estos debates que podamos conocer y entender las intenciones tanto del gobierno como del partido en el poder sobre lo que se plantea para el futuro de la entidad, principalmente, ante la falta, aún, de la presentación de un proyecto de gobierno de manera formal.

X: @Mega\_IsraelMtz  
Facebook: Mega.IsraelMartinez